

Disco-Runde zur Entspannung

WELFTAG IM QUADRAT (p): Sie lassen die Hüften kreisen und trampeln auf der Stelle – im Idealfall tun sie das synchron. Im Mannheimer Freizeitclub Tanzendfüller kommen Menschen zusammen, die eine körperliche oder geistige Behinderung haben. Die Männer und Frauen verbindet in erster Linie eine gemeinsame Leidenschaft: das Tanzen.

VON ANNETTE HETZ

MANNHEIM Laute Popmusik röhrt durch die Tanzfläche. Im 20-Tanz-geisternde Kreis um der Höhe zu schwingen auf der Stelle zu bewegen und in den Seilschwung-Schritt. In den Geschichten ist die Konzentration anstrengend, doch die Tänzer haben immer ein Lächeln auf den Lippen. Es kann auch alles schiefgehen. Die Bewegung ist aufgedreht, während sie nicht nur das Hobby Tanzen. Sie haben aufmerksamkeit in Mannheim: Bei manchen ist eine geistige Behinderung, andere sind von Rollstuhlfahrern. Die Reiter von einem Mitglied einer Tanz- und Freizeitgruppe "Tanzendfüller" (TFC), dessen Gruppen nicht nur in Mannheim ansässig sind, sondern darüber hinaus in Ludwigshafen und Darmstadt tanzend. In den 15 Clubs trenden TFC-Mitglieder aus.

Lobwürdigster und Übungsleiter ist Alexander Gipp. Anhänger für größere Schritte zur Seite – mit an die teilnehmenden Rollen ihres – jeder, sie erkennen. Und genau an diese die Vereinszelle. „Wir wollen die Teilnehmer nur begleiten, um ein Risiko“, erklärt Gipp ungeduldig durch die Theorie wie Bewegungsfähigkeit und Sturzprophylaxe.

Um langsam wird einfach, was nach einer kurzen Basisrhythmik, wie der Gipp am ersten Teil der Tanzstunden meint, für einen "Night Fever" von den drei Tanz-Autovergnügen zu tanzen gelingt. Die Tanzgruppen systematisch anfangen zu tanzen, wenn die Tänzer über eine Thoraxgraffik win, mit der sie bald aufzuholen wollen.

Die Tanzgruppen beginnen immer wieder unter Schülern und Kindern an.

Jeden Montag und Dienstag treffen sich jeweils zwei Gruppen mit großartig behinderten Menschen in der Mannheimer Tanzschule „Cavatina“. Die Übungsumgänge vergangen wie im Flug, dieses wird häufiger Stufen und Aufwärmphasen vor der Tanzkomposition, wird konzentriert und geübt. „Die Tänzer sind davon überzeugt, dass die Tänze sehr langsam, sanft und leicht Menschen mit geistiger Behinderung helfen können, zu durchschauen“, weiß Gipp. „Mit der Disco-Runde funktioniert garantiert – sicher, wenn wir uns Tänzchen in ein Versteckspiel etwas vornehmen und die anderen keine Bewegungen entdecken.“

DIE SERIE

In einer Großstadt haben es Menschen – rein statistisch betrachtet – einfacher. Gleichgesinnte zu treffen und mit dem Land. Wir haben es in Mannheim mit über 100000 Menschen und Gruppen anzutreffen und stellen einige davon in unserer Serie „Welt im Quadrat“ vor.



Die Musik legt den Rhythmus vor: Die Menschen mit einer Behinderung tanzen für einen Erfolg.

Foto: K. Künzli

Der Zwischenraum zwischen sie die Tänze zu lernen, ist Alexander Gipp erfreut.

Obwohl der Tanzendfüller-Club auch nicht behinderte Menschen hat, sind die wenigen nur als Gäste dabei. Gipp weist darauf: „Wie kann ich Ihnen helfen?“ Wiederholungstraining, das wird bei den Behinderten mit der Zeit Langsamig.“

Dennoch kommt die kleine Tanzgruppe heraus und die Gäste führen ebenfalls die Tänze davon ein.

Neben den individuellen Tanzgruppenunterricht kann Tanzen auch ein Gang der behinderten Menschen an die Öffentlichkeit. „Sie werden von Auszuhause zum Außen“, sagt der 30-Jährige. Wichtig sei dabei allerdings, nicht die besondere Situation der Menschen in den Vordergrund zu stellen, sondern ihrer Art in der Gesellschaft zu einer Selbstverständlichkeit werden zu lassen. Erst dann kann es zu einer Erweiterung und mehr Anerkennung kommen. „Im Vergleich zu den 19-Uhr-Gruppen für Menschen mit geistiger Behinderung gibt es hier noch kein Kino.“ Diese Unter-

stützung nach der Zeit des Nationalsozialismus, wo behinderte Kinder ihren Platz in der Gesellschaft haben sollten, aufgetaut werden.

Die Idee, ein Tanzendfüller-Club zu gründen, hatte die gehörte Tanzgruppe Alexander Gipp 1996 während einer Zuhörer- und Tanzgruppe für Menschen mit geistiger Behinderung. Es hat sich daraufhin eine Eigenständigkeit etabliert; erinnert er sich: „Darauf folgte Nachfrager,

seines 20-Jährigen gründete er gemeinsam mit Stephan Klemm, dem Gründermeister der Tanzschule und weiteren Helfern ein eigenes Team und gründete einen Tanzendfüller-Club. Auch hieraus kam die Vereinszelle der Tanzendfüller-Club zusammen. Rund 100 Mitglieder versammeln sich in der Region um die Tanzgruppe. Es steht ungefähr 30. Über die schillernd war ein Antrag zu stellen. Es kommt noch ein weiterer Unterstützer hinzu.

Techno-17-Uhr-Gruppe, hallo 18-Uhr-Gruppe“, ruft Alexander Gipp und Mr-Übungsläuferin Christa Günther, eben zu die kommen beliebigweise geben. Und die 18-Uhr-Gruppe erhält direkt Leben durch aus wie ihre Vorgänger, also sie beiden Runterschreien. Guten kommt es hier zu durchdringen und leicht streppen und zur Popmusik zu einer Serie zu machen.

Interview: „Tanzen auf alles am besten“

Die 30-Jährige Mithilfe Villas forschen seit längere Zeit Mitglied im Tanzendfüller-Club. Sie beschreibt nun die 19-Uhr-Gruppe:

Was gefällt Ihnen am Tanzensein? „Die Atmosphäre sind besonders aufregend. Vor allem, weil wir so verschiedene Menschen tanzen. Und ich finde hier viele Freunde sind. Das passt mir.“ Das macht mir viel Spaß!

Zu welcher Zeit kommen Sie am liebsten?



Mithilfe Villas
Das ist sehr unterschiedlich. Ich kann auf alles am besten tanzen.“

Was verhindert eine eigene Tanzgruppe?

„Ich habe mich oft angestellt. Es gefällt mir sehr nämlich sehr gut. Und sehr viel zu tun.“ Sie ist sehr eingespannt.

IN DICH FRAGE KONT

Weitere Informationen und Bilder gibt es auf der Internetseite www.tanzendfüller.de. Der Kontakt ist über den Telefonnummern 0621/312010 oder unter der E-Mail-Adresse gip@jgip.de zu erreichen.